

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

PRECIO MENSUAL DE LA SUSCRICION.

Madrid 6 rs. Prov. 8, Estranj. y Ultr. 20.
LAS SUSCRICIONES Y ANUNCIOS SE ADMITEN:
En la Administr. calle del Rubio, núm. 23, y
En el Pabellon de la Plaza, de Santa Ana.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA.

MODO DE HACER LA SUSCRICION.
Entregando su importe en Madrid, ó envián-
dole en metálico, libranza ó sellos del correo,
á la Administracion, calle del Rubio, núm. 23,
que no servirá suscripcion que no haya sido
previamente pagada.

ANO XIV.—NUM. 1,025 DE LA MAÑANA. MADRID.—SABADO 6 DE JULIO DE 1861. OFICINAS CALLE DEL RUBIO, NUM. 23

EDICION DE LA MAÑANA.

Por real decreto expedido con fecha 26 de junio por el ministerio de Fomento, ha sido aprobado el acuerdo de disolucion de la sociedad anónima denominada en Barcelona con la denominacion de *La Masnoue de Seguros marítimos*.

Han sido declaradas de segundo orden las carreteras de Baena á Córdoba, de San Baudilio de Llobregat Torredembarra, y de Castuera á la Venta del Culebron.

El día 27 del corriente, se celebrará, á las doce de la mañana, en el despacho de la presidencia, la subasta de la deuda del Tesoro procedente del material, respectiva al presente mes. El 29 del mismo, á la propia hora, se verificará la de la deuda amortizable de 1.ª y 2.ª clase; y el 30 la del personal.

Hállanse actualmente en el puerto de Málaga los siguientes buques de nuestra marina de guerra: fragata de hélice *Concepcion*, de 44 cañones y 418 plazas, al mando del capitán de navio D. Manuel Mackroon; goleta de hélice *Santa Teresa*, de 3 cañones y 84 plazas; vapor *Vasco Nuñez*, de 6 cañones y 151 plazas, y el de igual clase *Vulcano*, con los mismos cañones y 110 plazas.

El 3 llegó á Córdoba el Sr. Ruiz Higuero, gobernador civil de la provincia, y en el mismo día se hizo cargo del mando de la misma.

El señor marqués de Pidal ha salido de Madrid con direccion á Gijón.

Hace dos días que han empezado los exámenes de telegrafistas, á los cuales se han presentado doscientos aspirantes.

Dícese que la Sacramental de San Isidro del campo, tiene pedidas las estátuas de los reyes godos que están hace años en la puerta de la leñera de palacio, para ponerlas entre los asientos y el arbolado que se plantará el año que viene en la plaza frente de la ermita, con el objeto de amenizar aquel sitio, toda vez que se halla venido el mayor inconveniente que habia, cual era el subir el agua que filtra el rio Manzanares, mas de 112 pies, por medio de una máquina hidráulica.

Las noticias que llegan convienen en que el nuevo sultán de Constantinopla es una especie de filósofo sencillo y modesto que aspira, según parece, á hacer que florezcan las virtudes de familia de un Luis Felipe. Su primera medida ha sido económica; ha despe-

diado á todos los empleados inútiles de la servidumbre de su hermano y todas las mujeres que llenaban el serrallo, sin conservar mas que las que tienen hijos, y en vez de una lista civil de 70 á 75 millones de francos, se ha contenido con 12 millones.

En cumplimiento de la real orden de 31 de mayo último, por la que se mandó proceder á la renovacion del ayuntamiento de Altea, pueblo de la provincia de Alicante, el viernes último quedó hecha dicha renovacion.

En uno de estos últimos días fué muerto en los huertos del Babel (Alicante) Tomás Gisbert (a) Cachito, vecino de aquella ciudad: el asesino convicto de su crimen, cayó á las pocas horas en poder de los individuos del cuerpo de vigilancia, siendo entregado al tribunal competente.

El cabo de la Guardia civil del puerto de Alicante, Francisco Martínez Rubio, acompañado de otro individuo del cuerpo, prestó un verdadero servicio humanitario hace pocos días, salvando la vida á un trabajador que habia quedado sepultado en un pozo y del cual fué estraído con grave riesgo de los salvadores.

Las noticias mercantiles llegadas por el correo de hoy alcanzan al 2 del corriente, y según ellas el 30 estaba el trigo en Cartagena de 56 á 62; el 1.º en Jerez, de 53 á 57; en Granada, de 47 á 52; en Sevilla, de 46 á 60; en Jaen, de 40 á 48; el 2 en Córdoba, de 39 á 46; en Valladolid, de 40 á 40 1/2; en Valencia, de 180 á 212 caiz.

La cebada estaba á iguales fechas en Cartagena, de 23 á 25; en Jerez, de 33 á 36; en Granada, de 23 á 25; en Sevilla, de 29 1/2 á 33 1/2; en Jaen, de 23 á 24; en Córdoba, de 27 á 28.

El aceite en Cartagena, de 62 á 65; en Sevilla de 44 1/4 á 44 1/2; en Jaen, de 45 á 50; en Córdoba, á 53; en Valencia de 56 á 58.

Las obras del nuevo teatro de Valladolid adelantan con rapidez, á fin de que el local quede terminado en el plazo que fijaron los constructores.

Ya ha comenzado á funcionar en el teatro de Santander la nueva compañía que dirige el Sr. Fernandez. El 1.º hubo un lleno completo, contribuyendo á él la presencia de SS. AA. los señores duques de Montpensier que permanecieron en su palco casi toda la funcion.

Escriben de Rivas (Cataluña), que hace algunos días se encuentran en aquella villa dos ingenieros practicando los estudios del terreno desde las minas de Ogassa hasta la poblacion,

con ánimo, según unos, de construir en aquel terreno un ferro-carril, y según otros, para descubrir una rica mina de plata, que explotada por los cartagineses, fué después abandonada.

Se habla en Francia del nombramiento de un nuevo cardenal francés, y se cree que el arzobispo de Chambery será el que obtenga el capelo.

El tribunal imperial de Paris ha confirmado como todo el mundo esperaba la sentencia pronunciada en primera instancia contra la familia Patterson y en favor del príncipe Napoleón.

Un francés que vivía cerca de West-Point, en el condado de Calaveras (California) cavó el 11 de mayo último una sepultura, se tendió en ella, se cubrió de tierra todo lo posible y se disparó un pistoletazo á la cara. La bala recorrió esta y fué á detenerse tras el ojo derecho, que hizo saltar de la órbita. El desgraciado suicida se vió en la imposibilidad de volver á herirse y en la de salir de la fosa. Cuatro días después gritaba aun pidiendo socorro, y en efecto fué socorrido y conducido á un hospital.

Los periódicos de Canarias que recibimos hoy confirman cuanto nos habia anticipado el telegrafo. El estado sanitario era satisfactorio en todas las islas. La cosecha de tabaco comenzaba á ser abundante en algunos puntos, siendo la hoja de una calidad superior á la mejor de la Habana. Continuaban haciéndose algunas obras públicas de reconocida necesidad. El gobernador civil habia visitado varios pueblos y dispuesto la ejecucion de ciertos trabajos de ornato y utilidad. El comercio de Las Palmas habia acudido á la junta provincial de agricultura, solicitando que se les permita á los matriculados inhábiles y á algunos terrestres ejercitarse en industrias marítimas como medio de conjurar los males que amenazan á las islas, por la ruina de su comercio de cabotaje y de su industria pesquera, ruina que ocasionará indudablemente la falta, cada día mas sensible, de matriculados para completar la dotacion de los buques.

El nuevo sultán Abdul-Aziz, recibió el 30 en Constantinopla el patriarca de los armenios, al obispo católico y á los jefes de otros ritos católicos, á quienes aseguró que los intereses de los cristianos del imperio otomano serán objeto de su solicitud. Rizza-baja ha sido destituido y se cree que le reemplazará Namik-baja que ha hecho sus estudios militares en Paris.

El conde de Leiningen, pariente de la reina de Inglaterra, se ha casado

con la hija de un cervicero de Munich apellidado Flossmann.

Con fecha 30 de junio escriben de Gadesa que desde aquella mañana estaba incomunicado el criminal Cassola, cuya incomunicacion se atribuía á haberse sabido que la capitania general aprobaba la sentencia de muerte impuesta por el Consejo á aquel desgraciado, el cual dicen que pasaba el tiempo en su prision leyendo mucho, pues tiene una pasion por la lectura, á la cual debe el saber producirse con frase castiza y fácil.

El martes fué puesto en capilla en Barcelona para ser fusilado al siguiente día el quinto del tercer regimiento de Artillería, Manuel Poch, de 25 años de edad, y natural de aquella ciudad, que dió muerte hace pocos días á otro soldado de su cuerpo.

El periódico *La Tutelar* publica un importante artículo sobre la situacion del *Banco de España*. La crisis monetaria que preocupa los ánimos y que se ha exagerado de un modo poco conveniente á los verdaderos intereses generales, tiene en concepto del articulista por primera causa el que vivamos en una época de verdadera solidaridad para los pueblos, y por consiguiente, los males como los bienes de cualquiera de ellos, mas ó menos tarde se dejan sentir en los demás. Si en Europa, en los Estados-Unidos y en la isla de Cuba la crisis monetaria ha sido y aun continúa siendo un hecho sabido de todos, ¿quién ha podido ser tan cándido que creyera que España habia de librarse del influjo de aquel suceso? Por otra parte una gran cantidad de numerario lo ha empleado y emplea el país en la compra de cereales, y otra cantidad respetable de los mismos se esporta de la Península.

La situacion de la isla de Cuba demanda grandes cantidades de numerario que desde la Península se están remitiendo oficial y particularmente. Los azúcares, los tabacos y otros artículos de nuestra Antilla, no podemos hoy adquirirlos sino llevando como lastre de los buques, dinero; y esto disminuye naturalmente la existencia de este signo universal de cambio. Por último la ley de nuestra moneda, no calculada en la relacion de la estranjera, ha sido causa de que constantemente haya ido desapareciendo del mercado, y cuando las necesidades de otros países lo han exigido, no solo aquella, sino hasta la francesa, ha sido estraída de la Península, como hoy está sucediendo sin poderlo evitar. *La Tutelar* termina estas juiciosas consideraciones esponiendo la situacion del Banco que el 30 de junio último tenia en caja cerca de 170 millones, entre los cuales se cen-

taban 116 en metálico; en poder de comisionados 151 y en cartera en Madrid 313, ascendiendo en su totalidad el activo á cerca de 722 millones. En el pasivo figuran billetes en circulacion en Madrid por 275 millones y en cuentas corrientes 258.

De los antecedentes del Sr. Mirés, que constan en el tribunal ante el cual comparece en estos momentos, resulta que, el despues célebre banquero, fué condenado en Burdeos en 1836 á 25 francos, por injurias; en 1837 á tres días de prision y 50 francos de multa, por ultraje á un funcionario público; y que en 1845 compareció ante el tribunal del Sena, por heridas causadas á un hermano suyo, siendo absuelto por el tribunal.

Las noticias de Varsovia son poco satisfactorias. Se trataba de organizar un Consejo de Estado, en el que no han querido ingresar varios polacos influyentes, creyendo que dicho Consejo, tal como se organiza, no puede corresponder á las necesidades del país. Reinaba en Polonia y aun en toda la Rusia meridional, una sorda inquietud y un malestar general.

El martes debió quedar terminada la colocacion del magnifico puente de hierro sobre el Gállego, en el ferro-carril de Barcelona á Zaragoza. El ayuntamiento de esta última poblacion se trasladó el miércoles á Zuera, para visitar aquella grande obra.

La sociedad denominada *La Constructora Catalana*, inauguró el martes las obras que son el objeto de su institucion, construyendo casas cuyo precio satisfará el comprador en diez y siete años. En la tarde de dicho día, y con la asistencia de los socios, se puso la primera piedra de una casa de planta baja, primera de las que piensa levantar la compañía.

Dice *La España Médica* que se ha verificado una reunion de varios individuos de las clases médica, quirúrgica y farmacéutica, para acordar el medio mas oportuno de manifestar su profundo agradecimiento al Sr. D. Pedro Calvo Asensio, celoso é infatigable defensor de la gran familia médica, en lo concerniente á sus derechos y prerogativas.

El emperador Napoleon anda ahora mas ocupado que nunca en la *Historia de Julio César*. Se la dicta por espacio de cuatro horas diarias á su secretario Mocquard.

El doctor Sanchez Merino, visitador del Hospital general, ha proporcionado al establecimiento un crecido número de instrumentos quirúrgicos, y tiene el

SACEDON DE CANALES.

Nunca he intentado explicar lo que siento ante un monton de ruinas, porque es tan vago, tan misterioso, tan profundo el sentimiento que me inspiran, no ya solo las de una ciudad ó un monumento célebre, sino hasta las de una humilde cabaña, que en vano trataria de explicar ese sentimiento.

Ayer pasé por una pobre aldea y nada llamó mi atencion en ella, porque realmente nada habia allí que saliese de la esfera comun: edificios, historia, costumbres, inclinaciones, naturaleza, todo me pareció vulgar, y en realidad lo era; pero hoy vuelvo á pasar por aquel sitio, y al ver allí solo un monton de solitarias ruinas, me detengo á contemplarlas con el corazón triste y agitado por un sentimiento indefinible.

Yo no sé si el sentimiento que las ruinas me inspiran, es el de la curiosidad ó el dolor; pero sí sé que es triste y lleno de la vaga melancolía que sienta el alma cuando al tocar el sol en el ocaso contemplamos el último rayo que dora la cúspide de la montaña.

Una pobre mujer de esas que á fuerza de sentir mucho saben espresar algo, exclama en uno de los *Cuentos de color de rosa*:
—«Ah señor, qué triste es ver un hogar desierto y arruinado! Cuando pasamos mi hijo y yo junto á esa aceña arruinada que hay á la orilla del rio, las lágrimas se nos saltan, que mucho

quieren decir aquellas paredes aun ennegrecidas por el fuego del hogar, y aquel poyo que aun se conserva allí frio y solitario, y aquellas letras hechas con la punta de un cuchillo ó del badil, que aun se ven en la pared, y aquellos clavos que aun permanecen junto á la ventana»

Quizá estas palabras pueden servir de clave para descifrar el enigma del sentimiento que las ruinas inspiran: todo lo lejano es hermoso y triste; y por eso son tristes y hermosos los recuerdos.

¿Qué son si no recuerdos las ruinas?
Por evitar una redundancia no he puesto *Recuerdos y ruinas* á la cabeza del libro que voy escribiendo (1).

II.

A cuatro leguas de Madrid hubo una villa de trescientos vecinos que llevaba el nombre de Sacedon de Canales.

Estaba situada á trescientos pasos del rio Guadarrama, en un vallecito que desemboca en el rio, cuya corriente tropieza allí con un cerro y tiene que dar una penosa revuelta.

Los vecinos de Sacedon tenian por costumbre inmemorial prestar su auxilio al rio para que pudiese continuar su camino, y el rio les mostraba su agradecimiento absteniéndose de invadir las hermosas huertas que los de Sacedon ostentaban á su margen y no consintiendo que subiese á la villa ninguna de las tercianas que llevaba consigo

(1) Estos capitulos pertenecen á un libro inédito que lleva el título de *Los recuerdos*.

para castigar á los pueblos desidiosos ó mal intencionados que le negasen auxilio ó le pusiesen obstáculos para caminar.

A principios del presente siglo los vecinos de Sacedon probaron la fruta del árbol de la ciencia, es decir, supieron que el rio llevaba un nombre arábigo, y determinaron negar su auxilio al infiel, sin considerar que la caridad no tiene límites.

El Guadarrama hizo titánicos esfuerzos para salvar los muros de arena que se oponian á su paso, y con furiosos bramidos llamó en su auxilio á los moradores de la villa, pero estos no se dignaron bajar y auxiliarle. Entonces el rio indignado, acampó en las floridas huertas de la vega, talándolas sin misericordia, y soltó el enjambre de tercianas que llevaba consigo, y que subiendo por el vallecito arriba, invadieron la villa y se cebaron horriblemente en los moradores.

Hacia 1817, Sacedon de Canales empezó á figurar como despoblado en la estadística territorial de España, y su archivo municipal yacia incorporado al de Villaviciosa de Oca, sin que hubiese nadie que por curiosidad ó interés se acercase á ojear aquellos protocolos, en que durante muchos siglos se habia ido reflejando la vida de un pueblo rico y alegre y dichoso.

En 1848 dirigíame yo á Villaviciosa con objeto de hacer algunas investigaciones en el archivo de aquella villa, y al salir de Madrid supe que el último alcalde de Sacedon de Canales ganaba miserablemente la vida en una chocita, en la que vendía fósforos y otros objetos en el puente de Segovia, donde en efecto me encontré con

un anciano, cuyos ojos se arrasaron en lágrimas apenas pronuncié el nombre de Sacedon.

—«El último que abandonó á Sacedon fui yo! me dijo con la profunda pena del desterrado que tiene la certidumbre de que nunca ha de tornar á la patria.

—¿Y no ha vuelto Vd. nunca por allá?
—¡Nunca!

—¿Por qué?
—Porque al llegar allí me moriria de pena, y allí no existe ya aquel campo santo adornado de cipreses y rosales donde descansaban mis padres, mi esposa, mis hijos, mis hermanos y mis amigos!

Comprendí el dolor del anciano y continué tristemente mi camino, que yo era tambien desterrado y veia á lo lejos un campo santo donde duerme el sueño eterno muchos seres queridos, y donde tal vez no me será dado dormirle!

III.

—¿Dónde está Sacedon de Canales? pregunté al mayoral de la diligencia al llegar á las alturas que dominan á Villaviciosa.

—¿Ve Vd. allá, al otro lado del valle, una cañada cubierta de árboles que baja hasta el rio? me preguntó el mayoral señalando hacia el poniente.

—Sí.
—¿Pues aquella es la barranca del Muerto?
—¿Pero dónde está Sacedon?
—Estaba en aquella barranca.
—¿Y no queda ya nada del pueblo?
—Haga Vd. cuenta que nada.

